



The show must go on
El show debe seguir para que perdure el pueblo, disfrutemos de él y hagamos Tamarón entre todos... Pág 1



La Iglesia rejuvenece
Gracias, una vez más, a los tamaronenses, la Iglesia viste mejor que nunca con figuras renovadas... Pág 2

**VERANO
2010**



Valdelar

Revista de la ASOCIACIÓN CULTURAL TAMARÓN (Burgos) D.L.: BU-255-1987

AÑO 20 | Núm: 42

TAMARÓN 2010 ¡estamos preparados!



Fiestas Tamarón 2010 :: 13, 14, 15 y 16 de Agosto

¿Vienes? Porque es que te van a gustar

EL VIERNES 13, EMPEZAMOS A CALENTAR MOTORES

Un año más las fiestas se ponen al rojo vivo. Este año hay fecha del calentamiento: 13 de Agosto. Comenzarán con el campeonato de futbito y el juego del *Viernes 13*, en el que participarán todos los Tamaronenses que quieran: niños y mayores. El 18 de Agosto se hará la excursión a Valderredible (Cantabria), el 20 se representará la Batalla de Tamarón, el 21 se celebrará la Junta General de la Asociación y el 22 se dará cierre a la Semana Cultural con la Paellada en la Plaza de la Fuente.



REPRESENTACIÓN DE LA BATALLA

20 de Agosto

La representación de la Batalla de Tamarón, es decir, de la derrota del Rey de León, Vermudo III, ante el Conde de Castilla, Fernando I, se escenificará con una plantilla que supera los 15 actores de distintas edades. El público participará y... nos reuniremos con nuestro Profesor favorito: José María Mínguez, quien volverá al pueblo para compartir el Día de la Asociación... pág 5

EDITORIAL | CUMPLIR LO PROMETIDO Josexo Mínguez

Lo lógico habría sido que a un duro invierno hubiera seguido una alegre primavera. Pero no ha sido así. A la abultada lista de fallecidos del año pasado se ha unido el nombre de Tomás.

Celebramos todos juntos su 92 cumpleaños, todavía confiados de que podía haber otro más. Pero sus facultades fueron mermando día a día. Un mes más tarde, en el de su mujer, Angelines, su participación fue mucho menor y a los tres días, nos dijo adiós. Su cuerpo se negó a continuar y nos dejó, yo creo que antes de empezar a sufrir.

Lo hizo con todo dispuesto. Deseos claros de cómo quería dejar este mundo. En paz con todos.

A nosotros sólo nos queda cumplir lo prometido.

Evidentemente te vamos a echar en falta y más en estas fechas que eran en las que más disfrutabas. Te pasabas el año pensando en lo a gusto que ibas a estar estos días. Orgulloso de vernos a todos juntos y bajo el techo de las raíces de la familia.

Aunque no podamos verte, continuaremos la labor que comenzamos contigo. Ya verás como poco a poco, paso a paso, año a año, seguiremos avanzando para que en tu pueblo, nuestro pueblo, nos encontremos cada día más a gusto.

Adiós, Papá.



S. SANTA 2010

COMIMOS...



PERO ANTES PODAMOS



... Y TRABAJAMOS EN EL AHORA RENOVADO PISO DEL AYTO.



CLUB DEPORTIVO BALONCESTO ATAPUERCA - CLUB AUTOCID FORD -

El pasado Junio, parte de la familia Maroto-Benito pudieron disfrutar del último partido de su equipo en la temporada 2009-2010. Esta vez no ha podido ser porque el equipo de Menorca ganó el viernes, y el domingo, 4 de Junio, pero la familia ha estado al pie del cañón con ellos y además les esperaron el miércoles para hacerles un homenaje y decirles que **podemos** subir la próxima temporada. Aquí van algunas fotos con los jugadores Aloysius y Manu



+ noticias

Segundo Rally, esta vez pasa por el centro del pueblo



El III Rally Baja Tierras del Cid se celebró el pasado Mayo al igual que se hizo en otoño del año pasado. Esta vez con la novedad de que la carrera pasaba por el centro de Tamarón.

PRIMAVERA 2010 | TRISTÁN EL RESTAURADOR Raúl Varas

Es de resaltar la labor restauradora que de forma totalmente altruista y desinteresada está realizando nuestro querido vecino Tristán con las distintas imágenes que hay en la Iglesia. Esta vez le ha tocado el turno a las esculturas de San José, San Fernando y el Pantocrátor.

En el taller de chapa y pintura de Tristán, con el paciente consentimiento de Elena que ve, a menudo, invadida su casa con imágenes voluminosas y llenas de polillas, empieza Tristán su minuciosa labor, primero tratándolas con un producto antipolillas, luego reconstruyendo narices y dedos, cual cirujano plástico, donde antes no había y, finalmente, pintándolas y barnizándolas.

Es sorprendente el resultado final comparando el antes y el después, de ahí este merecido homenaje a este pequeño gran hombre que siempre está dispuesto a ayudar al pueblo en todo lo que puede.



BREVES Y OTROS | NOTICIAS RELACIONADAS CON TAMARÓN

**NACIMIENTO DE LAÍN RUIZ ANTÓN**

El hijo de Paco Ruiz y Susana Antón, nació el pasado 20 de Mayo en escasos 20 minutos. Pesó algo más de 3 Kg.

¿De dónde es el nombre Laín?

Laín Calvo, Juez de Castilla: es una figura legendaria del Condado de Castilla, que los castellanos eligieron como juez para resolver sus pleitos, evitando así acudir a la corte leonesa.

Calendario de Tamarón 2011

No hemos acabado 2010 y ya estamos a vueltas con el motivo de 2011... pero es que hay que pensarlo. El próximo día 22 de Agosto se celebrará la Asamblea General de Socios y en ella se decidirá el motivo para el siguiente calendario. Si tienes alguna idea, compártela y hagamos que el calendario sea innovador un año más.

* * * * *

Logotipo de las fiestas, cartel y programa Tamarón 2010

Este año tiramos la casa por la ventana, con un cartel del motivo de las fiestas, un logotipo que guarda la T del nombre de nuestro pueblo, el 10 por ser el año del siglo XXI en el que estamos pero incluyendo la tilde de Tamarón. Y así, le damos colorido a las calles del pueblo. ¿Te gusta? La idea es que cada año nos inventemos un motivo, imagen o logotipo para dar el color exclusivo a nuestras fiestas. Anímate y propón el cartel del año 2011...

* * * * *

Bienvenidos José Mari y Mari

Ahora que estos Zumaitarras ya tienen la casa acabada que la disfruten con salud y que participen en las fiestas... y ¡¡qué de vez en cuando, José Mari nos deleite con su música de trompeta!!

**Tamarón 2010,
La convivencia de las
tradiciones y la novedad**

Este año las fiestas empiezan a calentar motores el día 13 de Agosto. La razón es bien sencilla. Si la mayoría de los Tamaronenses estamos preparados para las fiestas el Viernes, ¿por qué vamos a esperar un día más a que nos reunamos en nuestra comunidad? Estará todo listo, la barra, los altavoces, la música, las banderas, las luces, los bancos, los refrescos, las gominolas,... el pueblo, los vecinos, la juerga, las ganas de jugar, las de bailar, las de comer y beber... en fin, que estará todo listo.

Además, este año el 16 toca Lunes y todos sabemos que ese día suele haber menos gente. ¡¡Pero la hay!! Se nos ha ocurrido que podíamos hacer un campeonato de futbito, un juego nocturno como hace algunos años, en el que tanto mayores como niños puedan jugar entorno a las fiestas y disfrutar de una noche al aire libre al son de la música moderna y la compañía de los mayores.

...y las campanadas, y el repique de los jóvenes, los esquís, las dianas, la Santa Misa, los hinchables, la música, el baile, una mirada, un canto al aire,... disfrutemos de las fiestas. Sin pasarnos, pero disfrutémoslas.

REPORTAJE | TOMÁS MÍNGUEZ VILLAQUIRÁN (14/04/2010)

De tu familia...

Bueno Abuelo:

Ya estamos aquí , en el pueblo, donde siempre has querido estar: en Tamarón. Hemos abierto la casa, la bodega y hemos bebido de la fuente, esas cosas que tú siempre solías hacer.

Todo está igual abuelo, tal como lo dejaste y aunque tú no estés, el pueblo vive y tú seguirás vivo en cada fiesta, en cada repique de campanas y seguro que en el recuerdo de cada uno de los mayores, jóvenes y niños del pueblo.

Este año volverá a ser 15 de agosto y habrá música, procesión , dianas y la casa de Tomás estará ahí, en su sitio, con la puerta abierta para todos, porque como dicen, las personas se van, pero queda vivo el recuerdo de lo que han sido y han dejado, y tú abuelo, has sido Tamarón.

Gracias, gracias a todos de corazón, a los que nos han dado sus palabras de consuelo, a los que nos han acompañado y a los que han hecho posible el sueño de nuestro abuelo: ESTAR SIEMPRE EN TAMARÓN

De Elsa y Mónica Martínez... a Tomás

Por ser Tomás una persona tan querida en Tamarón, imaginamos que habrá varias iniciativas dirigidas a rendirle un merecido homenaje y esa es precisamente nuestra intención, recordar a un hombre que con su bondad supo ganarse el cariño y reconocimiento de todos.

Hablar de Tomás es hablar de su profundo amor por Tamarón, de su deseo irrefrenable de que este pueblo fuera grande en sus pequeños detalles.

Cronista mayor del pueblo, ha sido la memoria tanto de jóvenes como de mayores, rescatando del olvido aventuras muy lejanas protagonizadas, entre otros, por Vermudo III, Fernando I... y que ahora, gracias a él, nos resultan tan familiares.

Pero darnos a conocer la Historia no constituye, ni mucho menos, su mayor cualidad. Su amabilidad en el trato con los vecinos, su buena disposición para aportar medios e ideas, ese banco que nos invitaba a compartir a la puerta de su casa... constituyen solo una pequeña muestra de su gran humanidad así como de su generosidad sin límites.

Tuvo una vida larga y plena de la que tanto él como su familia pueden sentirse orgullosos dejando una huella imborrable y un testigo que han sabido recoger con maestría sus hijos y sus nietos.

En los últimos años era frecuente ver cómo se emocionaba cuando le saludaban, pensando, quizás, que además de un saludo podía ser una despedida pero Tomás permanecerá siempre en nuestro recuerdo.

TAMARÓN, BUENA FIESTA Y BUEN PORRÓN (Tomás Mínguez—Año 2005)

Ningún año ha faltado esta norma. Si bien las fiestas experimentan cambios en su programación, respeta aquello que destaca y entretiene como lo son los disfraces, las dianas u otros actos normales de fiestas que resultan atrayentes y apreciados. Al mismo tiempo, se recuperan y se sigue con costumbres como las campanadas, el pasacalles y las dianas de los días 15 y 16 de Agosto.

Hay razones para entender que de alguna manera Tamarón puede sentir la satisfacción de que en estos veinticinco últimos años, se viene encontrando con detalles y mejoras que le dan vida, y se han incrementado hasta un punto que ni siquiera cabía imaginar. Habrá quien opine que los hechos no son ni dan para tanta importancia como se les da. Pero sin duda lo más acertado sería querer ver que este pueblo disfruta de evidentes privilegios que él mismo se ha creado y sostiene con esmero. No es poca cosa la capacidad con que cuenta para llevar adelante su Asociación Cultural «Tamarón» que sin fisuras e inconvenientes en el caminar, ahí está. Próxima a cumplir los veinte años de existencia.

De igual manera que también son ya cinco los que tiene de activo su página web por la que en tan sólo los tres días posteriores al Eclipse Solar, han pasado un centenar de entradas que unidas a las anteriores en el tiempo, elevan el número a más de 11.000.

Resulta curioso poder decir que todas las personas que Tamarón reunía el día del Eclipse pudieron verlo por medio de una pantalla que, adosada a un Telescopio, se instalaron en lugar adecuado donde ocasionalmente estuvieron a nuestra disposición.

¿Se puede pedir más? ¡Sí! ¡Que la unión que en común en este pueblo acompaña NO DECAIGA!



T. Mínguez

Nuestra Historia:

¡¡Ha llegado un peregrino!!
 ¡¡Ha llegado un peregrino!!
 ¡¡Ha llegado un peregrino!!
 Que quiere entrar a escuchar.

Dv) *Taronenses, amigos,
 Visitantes y vecinos.
 Con nuestros mejores modos,
 Muy buenas tardes a todos*

*Y como los castellanos
 Buscaban tener su Ley,
 Me eligieron como esposa
 De quien querían por Rey.*

*Es muy joven, once años,
 Cabal, valiente y osado.
 Su madrastra tiene miedo
 De algún noble despiadado.*

L) Si quiere entrar a escuchar
 Que entre como un vecino...
 Tal vez nos pueda ayudar...
 Si anda por el Camino,
 Seguro conocerá
 La historia de la batalla
 Que vamos a relatar.

L) *Es de nuestra voluntad
 Contar a toda la gente
 Lo que ocurrió en estas tierras
 Mil años casi al presente*

L) *Era el Infante García,
 Que sin más explicación,
 No sólo por conocerla,
 Fue de Burgos a León.*

*Avisa a su hermano Sancho
 Y éste corre en su ayuda.
 S) Sus segundas intenciones
 Siempre sembraron la duda.*

S) La conozco y es por eso
 Que no sólo vengo a estar.
 Permitidme intervenir
 En lo que vais a contar.

Dn) *Alfonso V era el Rey
 Del León reconquistado,
 Sancho era Rey de Navarra
 Y en medio un gran condado*

*Le acompañaban los Nobles
 Por negociar la elección.
 Y el Rey Sancho de Navarra
 Para darle protección*

F) *Vermudo lucha. ¡Es su reino!
 Consigue imponer la ley.
 S) Y todos los leoneses
 T) Aclaman al Mozo Rey*

L) Si queréis intervenir,
 Trabajadlo con estilo.
 De hacerlo hagámoslo bien.
 Deberéis seguir el hilo.

Sa) *El condado era Castilla;
 El Conde, Infante García,
 Hermano de Doña Munia
 Que Sancho de esposa había*

E) *Cuando llegamos a vernos
 Me dio un vuelco el corazón.
 Era un chico muy, muy guapo
 Y tan joven como yo.*

A) *Sancho tiene varios hijos
 Y al segundo, Don Fernando
 Da las tierras de Castilla
 S) Que es de su esposa condado*

S) Acepto vuestra propuesta
 y la tomo como una apuesta.

L) *De Alfonso es mujer Elvira
 S) León y Galicia han unido
 L) Sancha y Vermudo se llaman
 Los dos hijos que han tenido.*

L) *Se enamoró en el momento
 Pero aunque el amor triunfó
 No pudo llegar a puerto.
 Alguien vino y lo truncó.*

A) *Buscan esposa a Fernando
 De Doña Sancha es momento;
 S) La hermana del rey Vermudo
 La que entró en el convento*

L) Pues si a ustedes
 bien parece
 Y escuchar les apetece,
 Comencemos ya... Por mí,...
 Cuando tú quieras,... David.

Dn) *Muere Elvira y Don Alfonso
 Se casa con Doña Urraca.
 S) Hermana del Rey navarro
 Se hermanan León y Navarra.*

*Asesinaron al novio
 Sin la menor compasión.
 ¿Una posible venganza?
 Nadie supo la razón.*

E) *Habéis vuelto a mencionarme
 Y os lo tengo que explicar:
 Yo vivía en el Convento
 Sin pensar en el Altar.*

Sa) *A Sancha le buscan novio
 Es el Infante García,
 S) Si se celebra la boda
 Rey propio tendrá Castilla.*

*¿Por qué le dejaron solo?
 ¿Por qué nadie le ayudo?
 ¿Por qué no estaba el
 Rey Sancho?
 ¡Cuanto porqué! ¡Ay Señor!*

*Pero de nuevo Castilla
 Me volvió a necesitar
 Y no tuve más remedio
 Que su deseo aceptar.*

L) *El Infante va a León
 A conocer a su amada,
 S) Pero los Vela le atacan
 Y a puñaladas... T) Le matan.*

E) *Le enterré junto a mi padre,
 Cerca,... donde estaba yo.
 Y me encerré en un Convento.
 No tenía otra elección.*

*Me casé con Don Fernando
 Sabiendo que al poco tiempo
 Tendría que presenciar
 Graves acontecimientos*

E) *Estoy oyendo mi nombre.
 Escuchadme, por favor,
 Quiero que todos sepáis
 La historia de mi dolor.*

L) *La nombraron Abadesa,
 Todos le daban su ayuda.
 Para la gente del pueblo
 Ella era... T) La Novia Viuda.*

*Me esforcé por conciliar
 Dos diferentes opciones.
 Recorrí León y Burgos
 Proponiendo soluciones.*

*Soy Sancha, la princesita,
 Hija del Rey de León.
 Los mayores decidieron
 Lo que debía hacer yo.*

Dn) *Sancha entra en
 el convento,
 Alfonso murió en Viseo,
 Urraca queda Regente...
 F) Y Rey, T) Vermudo III.*

*Pero todo fue imposible.
 Somos así los humanos.
 Sabía que iba a perder
 T) Al marido o al hermano.*

La Batalla de Tamarón

Dn) Porque además de estas tierras Dan a Fernando otros pagos Entre el Pisuerga y el Cea. F) Y eso no estaba acordado.

Vermudo se ha enfurecido, No consiente en ser robado. No cederá sus derechos Ni aunque sea su cuñado.

A) De Castilla Don Fernando, Conde por nobleza y rango, S) Por Burgos... iba y venía. Preocupado se veía.

F) El Rey: Vermudo III. S) Con semblante bravo y fiero, Se acerca con sus soldados. Deben tener gran cuidado.

A) Manda avisar a García De Navarra Rey y hermano; S) Su padre, Sancho, ha muerto Y su reino ha heredado.

R) Llega García y sus hombres Se unen a los de Fernando S) Están defendiendo Burgos, Castellanos y navarros.

F) Y al otro lado Vermudo Por Valdelar va bajando. Caballos, arcos y flechas Y muchos hombres armados.

S) La batalla se vislumbra. Y en medio de la penumbra, Se produce el encontrón. Dv) ¿En dónde? T) ¡En Tamarón!

F) Vermudo monta un caballo. Pelayuelo le ha llamado. Es tan veloz que provoca La indefensión de su amo.

Y antes... que pueda evitarse... Una lanza... le ha alcanzado... Le ha... destrozado la cara... La sangre... corre a su lado...

¡Adiós... Jimena!, mi esposa... ¿Qué hará nuestro hijo esperado? Y ¿Qué será... de León... En manos... de mi cuñado?

L) Donde llaman... Cara al Rey..., Entre... trigales y prados..., Cayó el cuerpo... de Vermudo..., El Rey Mozo, el... muy amado.

Soy... Jimena de León. Dejadme... llevar su cuerpo. Le enterraré con su padre Donde reposan... los muertos.

Conseguisteis la victoria, Pero os toca esperar Porque lo que llevo dentro Tal vez os haga temblar.

Es el hijo de Vermudo, Nieto de Alfonso y Elvira Descendiente de Pelayo Que inició la Reconquista.

Que combatió con la espada Liberó... pueblos y aldeas Como antes lo hizo Wamba Que vivió ahí... en Pampliega.

Vecinos de... Tamarón, Mantenedlo en la memoria Lo que hoy aquí ha sucedido Es parte de vuestra historia.

Mas no sé por que presiento Que esto... acabará mal. Y Vermudo ha sido el último De los godos... en reinar.

Y ¿Cómo puedo olvidar Que los tres somos hermanos? No os deseo ningún mal. No habrá rencor en mis manos.

S) No llegó a nacer el niño O si lo hizo, murió. El trono queda vacío Ya no hay un sucesor.

A) Pues si no hay heredero, Sancha, el reino os corresponde. Por tanto... seréis la Reina Y yo el Rey. No sólo Conde.

Don Fernando... reclamó... Para su esposa el reinado... A ella... le correspondía Como hermana del finado.

S) Y así... Castilla y León, Por la muerte de un Rey bravo, Se convierten en Gran Reino De la mano de un navarro.

A) La historia no acaba aquí. Fernando fue... el Rey Magno. Supo engrandecer su reino, Defenderlo y... conservarlo.

S) Y años después también tuvo Que luchar contra su hermano. R) Y en Atapuerca murió,... sí, Don García, el... Rey navarro.

L) Pero ésa es ya otra historia No fue aquí,... fue en otro lado. Los vecinos... de Atapuerca T) Les contarán lo pasado.

Dv) Y si les ha conmovido Escuchar... nuestro relato, Ahora sí,... les pedimos, T) Humildemente Dv) Un aplauso.

Valdelar

Revista de la ASOCIACIÓN CULTURAL TAMARÓN (BURGOS) Verano 2010.

En la creación de esta revista han participado los siguientes Tamaronenses:

Josetxo Mínguez (Director), Oscar Pérez, Raúl Varas, Ernesto Marín, Elsa y Mónica Martínez, Miguel Alonso, Jon, Miren e Iñigo Goiburu Mínguez y Ane y Paul Mínguez-Olaondo.

La revista se ha imprimido en ALOX DIGITAL.

Sugerencias y más información en www.tamaron.es o escribiendo a tamaron@gmail.com

COLABORA: La Excelentísima Diputación Provincial de Burgos

...calentando motores...



LA ISS POR TAMARÓN 2010

Este año, como los anteriores desde noviembre de 1998, podremos observar la ISS desde Tamarón. Es esa luz que aparece en el cielo, se mueve muy rápido (sin parpadear, porque si no, lo que vemos es un avión) y va perdiendo intensidad recorridos unos kilómetros. En el local de la Asociación está colgado el horario de los pasos del satélite.v

HERRAMIENTAS DE INTERNET

La web de Tamarón está siendo una de las mejores herramientas para mantener la comunicación a distancia entre todos los tamaronenses. Este pasado mes de Abril se han incorporado dos nuevas herramientas: las noticias RSS y el twitter. La primera, es una herramienta que cada usuario puede suscribirse para que le avisen de las modificaciones, novedades y actualizaciones de una página web. La segunda es una red social y un servicio miniblogging que permite de forma muy reducida, leer y enviar breves noticias del pueblo. Pues eso, ¡¡síguenos en @tamaronweb!!

LA PARTICIPACIÓN PARA LA REALIZACIÓN DE ESTA REVISTA ES MUY IMPORTANTE. Sabes que puedes participar enviando tus comentarios, artículos, fotos,... a tamaron@gmail.com accediendo a www.tamaron.es